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Une première année bien remplie ! 
 
 

Chers amis,
Depuis déjà quelques semaines les petits et grands en France ont repris
le chemin de l'école, du collège, du lycée, de l'université... Ici, nous
sommes encore en vacances, mais la rentrée se profile à l'horizon, après
les jours fériés de la grande fête traditionnelle de Pchum Ben, la fête
des défunts.
Voilà maintenant un an que je suis au Cambodge... une première année
riche de (re)découvertes et d'apprentissages, une première année aussi
avec ma prise de responsabilité dans les paroisses qui m'ont été
confiées ces derniers mois par Mgr Olivier Schmitthaeusler, Vicaire
apostolique de Phnom Penh.

En avril dernier, lors de mon précédent courrier, j'étais en pleine phase
d'apprentissage de la langue khmère. Cette étude se poursuit, mais depuis le
mois de juin dernier c'est avec un rythme un peu différent, puisque Mgr Olivier
Schmitthaeusler m'a confié plusieurs ministères.

Comme je vous l'annonçais dans mon précédent courrier, je suis maintenant
prêtre responsable de deux communautés chrétiennes dans le secteur pastoral
"Phnom Penh Nord". Cela veut dire que je suis sous la responsabilité du P.
Chatsirei, qui est le prêtre en charge de ce secteur. Nous sommes en tout trois
prêtres, avec le P. John, un prêtre missionnaire birman qui est au Cambodge
depuis 5 ans, mais qui vient d'arriver sur le secteur.
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Nouvelles paroisses...
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L'évêque m'a confié la paroisse d'Areyksat, petit sanctuaire marial situé au
milieu d'un village vietnamien sur la berge du Mékong. La plupart des habitants
de ce village sont chrétiens, et presque tous sont vietnamien ou d'origine
vietnamienne. Même si c'est familles sont pour certaines ici depuis très
longtemps, elles sont très attachées à leur culture, dont le catholicisme fait
partie. La langue parlée dans les maisons est le vietnamien, et il n'y a guère que
moi dans le village à ne pas le comprendre ou le parler ! Mais comme nous
sommes au Cambodge, le choix fait par l'Église est d'une liturgie en khmer, avec
parfois des chants et des prières en vietnamien (chant d'offertoire, intention de
prière universelle...).
 
Pour m'aider, j'ai la chance de pouvoir m'appuyer sur la présence de deux
religieuses vietnamiennes qui pilotent la catéchèse, la préparation aux
sacrements... ainsi que sur un conseil pastoral très dévoué et réactif.
 
La dimension de sanctuaire marial est surtout prégnante à certaines périodes de
l'année, quand nous avons à accueillir un important flux de pèlerins venus
essentiellement du Vietnam. Les mois de mai à septembre sont les plus chargé,
car il y a des vacances au Vietnam, mais il y a un petit flux toute l'année, en
particulier pour les messes solennelles d'avril et de novembre, au moment des
anniversaires de découvertes des deux statues, présidées généralement par
l'évêque ou l'un des préfets apostoliques. Pour vous donner une petite idée,
nous avons eu en août un samedi au cours duquel cinq messes ont été
célébrées par cinq groupes de pèlerins différents, chacun avec leur(s)
aumônier(s), et en remplissant à chaque fois notre église jusqu'à la faire
déborder ! C'est d'ailleurs la générosité des pèlerins qui nous permet de
fonctionner financièrement.

Église Notre-Dame de la Paix à Areyksat.

L'autre paroisse dont je m'occupe est composée des chrétiens de trois villages
voisins : Po Thom, Kdey Kandal et Tasko. Il y a deux lieux de culte : une grande
église à Po Thom et une petite église à Kdey Kandal.
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Cette paroisse est composée à la fois de chrétiens vietnamien (essentiellement
au village de Kdey Kandal) et de chrétiens khmers. Des deux paroisses qui
existaient au départ, le travail de mes prédécesseurs a permis de ne plus faire
qu'une seule communauté. Il faut dire que les deux lieux de culte sont à 3
minutes en moto l'un de l'autre... Nous avons à Po Thom une église toute neuve,
mais les fidèles de Kdey Kandal restent très attachés à leur petite chapelle, ce
qui fait que j'y célèbre la messe une fois par mois normalement.
 
C'est aussi un territoire important dans l'histoire de l'Église au Cambodge, car
des chrétiens ont vécu sur ce secteur depuis très longtemps, avant même la
guerre et la période des Khmers rouges. C'est aussi un secteur où les frères
Salas (un prêtre et un évêque morts de la main des Khmers rouges) ont exercé
leur ministère. 

Église Saint-Pierre à Po Thom.

Dans cette paroisse, le gros événement de ces derniers mois a été le camp d'été
pour les enfants qui a rassemblé une centaine d'enfants et de jeunes pendant 4
jours à l'église de Po Thom, qui compte aussi un centre pastoral avec des
grandes salles. Le principe de ce camp est de permettre aux enfants de vivre un
temps en Église, un temps de fête et de jeux, mais aussi un temps
d'enseignement, de réflexion et de prière. J'ai beaucoup de chance d'avoir une
belle équipe de grands jeunes qui ont tout pris en main, ainsi qu'un séminariste
qui est en stage le week-end dans cette paroisse. Pour l'occasion, nous avons
pu travailler ensemble avec les groupes de jeunes d'Areyksat et de Po Thom. 
 
Sur cette paroisse, je ne peux pas m'appuyer sur la présence de religieuses,
alors les choses sont un peu plus compliquées, surtout en raison de ma maîtrise
encore insuffisante de la langue khmère. Heureusement, il y a là aussi un
conseil pastoral qui a les choses bien en main. La principale difficulté à Po Thom
est la grande dépendance de la paroisse vis-à-vis de l'extérieur pour toutes ses
dépenses, car les fidèles y sont relativement modestes, et les quêtes ne sont pas
très élevées...
 
Ces premiers mois de présence ont été un peu particuliers car nous étions en
période d'examens et de vacances scolaires, ce qui veut dire que toute l'activité
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catéchétique était plus ou moins en sommeil... les choses vont reprendre dans
les semaines à venir.
 
Cela n'a pas empêché les demandes de sacrement : depuis le début du mois de
juin, j'ai déjà eu le bonheur de célébrer 19 baptêmes de bébés (dont une
célébration avec 9 bébés) ! Deux mariages ont été célébrés, et plusieurs sont en
préparation. J'ai eu la joie de célébrer le mariage d'un couple de nouveaux
convertis : un homme et une femme qui ont la cinquantaine, et qui ont reçu le
baptême en 2015 et la confirmation en 2018. Leur mariage était aussi leur
première communion ! Une messe toute simple, entourée de nombreux
paroissiens... 

Église Saint-Joseph à Kdey Kandal.

Une activité particulière initiée par mon prédécesseur, et que je m'applique à
poursuivre, est le soutien à un certain nombre de lycéens et étudiants,
principalement sur le plan financier. Il y a aussi deux jeunes qui vivent au
presbytère avec moi. Nous aidons ici des jeunes pauvres pour qu'ils puissent
avoir accès à une bonne éducation. Les aides financières octroyées sont parfois
mensuelles (pour permettre de payer une place dans un foyer, pour permettre
de s'acheter à manger, pour permettre de financer des cours de soutien en
anglais ou dans une autre matière) ou bien semestrielles ou annuelles (pour
payer les frais de scolarité en université par exemple).
 
Nous aidons à ce jour 15 étudiants pour un budget annuel d'environ 20 000 $
(18 000 € / an). Mon prédécesseur est membre d'une société de prêtres
italienne, et il pouvait ainsi s'appuyer sur un réseau qui me manque cruellement.
Le financement de ces aides est donc moins assuré qu'il ne l'était. Si certains
d'entre vous étaient intéressés pour participer à cette action (ou en faire une
action d'Avent ou de Carême, ou pour la Semaine Missionnaire), cela serait
vraiment une aide importante pour nous : ici 50% de la population a moins de
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25 ans, et l'éducation est un vrai défi. Permettre à nos jeunes chrétiens de
milieux modestes de pousser les études aussi loin que leurs capacités leur
permettent est un moyen important de permettre à nos communautés
chrétiennes de se développer et de sortir de la misère. Aujourd'hui, compte-
tenu de la fragilité financière, je ne peux plus m'engager à aider de nouveaux
jeunes, alors qu'il y a des demandes.
 
Si vous êtes imposables, il est possible de faire un don par le biais des Missions
Étrangères de Paris pour permettre de le déduire de vos revenus imposables.
Merci de me contacter si cela vous intéresse, et merci d'avance.

Fin août - début septembre nous avons eu la joie d'accueillir au Cambodge des
visiteurs exceptionnels : Saint Louis et Sainte Zélie Martin, les parents de Ste
Thérèse de Lisieux. Leur reliquaire a été prêté par le sanctuaire de Lisieux à
l'Église du Cambodge pour un temps de fête et de prière autour du thème de la
famille, cher au coeur de Mgr Olivier Schmitthaeusler. Le reliquaire a passé
quelques heures dans l'église d'Areyksat, et nous avons pu vivre une eucharistie
présidée par l'évêque, ainsi qu'une veillée de prière "Taizé" avec les jeunes,
prolongée par une prière libre toute la nuit pour ceux qui le voulaient. Le
lendemain, une autre eucharistie, puis un dernier temps de prière pour dire "au-
revoir" à nos illustres visiteurs et confier une dernière fois toutes nos familles à
l'intercession du Saint couple Martin.
 
Il y a un couple pour lequel cette visite a été encore plus forte puisque lors de la
messe présidée par notre évêque, ce dernier a célébrer le mariage d'un jeune
couple de la paroisse (cf. photo ci-dessous) ! Leur mariage était prévu le jour où
le reliquaire devait venir, mais nous ne le savions pas quand la date a été fixée...
Mgr Olivier et moi-même y avons vu un jolie "clin d'oeil" du Bon Dieu... car quoi
de plus beau que de célébrer un mariage en présence de ce couple dont la
sainteté a été vécue dans le cadre même du sacrement de mariage !

 

Une visite exceptionnelle...
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Mgr Olivier Schmitthaeusler m'a aussi demander de m'occuper, depuis début
septembre, de la Communauté Catholique Francophone (CCF) de Phnom Penh.
Concrètement, il s'agit de célébrer la messe en français deux fois par mois et
d'être là pour accompagner les demandes de sacrements, préparer des
sacrements (baptêmes, mariages...) qui seront peut-être célébrés en France
pendant les vacances...
 
Contrairement à d'autres CCF dans le monde, à Phnom Penh il s'agit d'une toute
petite communauté (moins de 50 personnes). Il n'y a pas de groupes de caté,
mais ce sont les parents qui s'organisent... nous allons voir peu à peu comment
cela va se faire. Il y aura aussi peut-être des demandes de 1re communion ou
de confirmation que je préparerai avec les enfants et les jeunes concernés.
 
L'église qui est le point de ralliement de la CCF est l'église Saint-Joseph à Phsar
Tauch, là où je réside, qui est aussi le coeur du secteur pastoral "Phnom Penh
Nord". 

Je suis donc actuellement "à cheval" entre plusieurs lieux, entre la paroisse
Saint-Joseph à Phnom Penh, où je suis du dimanche après-midi au mercredi
matin pour poursuivre mes études de khmer, et la paroisse d'Areyksat, où je
réside du mercredi midi au dimanche après-midi. Je vais aussi régulièrement à
Po Thom pour les réunions du Conseil pastoral, du groupe des jeunes, pour
rencontrer une famille,...
 

Aumônier de la Communauté Catholique Francophone
de Phnom Penh

 

 

Une organisation en cours de rodage...
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Le dimanche, je célèbre la messe à 8h à Po Thom (à Kdey Kandal le dernier
dimanche du mois) et à 10h à Areyksat. Et les 2e et 4e samedis de chaque mois,
je célèbre à 17h30 la messe en français à Saint-Joseph... autant vous dire que
les trajets sont fréquents et que la moto est bien mise à contribution (parfois
une voiture quand il y a du matériel à transporter). Il me faut environ 1h pour
aller de Saint-Joseph à Areyksat (dont 15 minutes de ferry pour traverser le
Mékong), et environ 20 minutes pour aller d'Areyksat à Po Thom. J'ai désormais
deux logements, et il s'agit de ne rien oublier dans un lieu quand on part vers
l'autre...! 

Chers amis, voilà ces quelques mots que je vous partage à la fin de cette
première année passée ici. N'hésitez pas à me suivre sur les différents réseaux
sociaux (icônes rondes ci-dessous) ainsi que sur mon site personnel ou sur mon
blog (boutons ci-dessous)  où je poste un nouveau message au moins chaque
lundi.

P. David JOURNAULT
Église catholique St Joseph - B.P. 123
PHNOM PENH - CAMBODGE
WhatsApp : 855 96 985 6640

 

Conclusion...
 

 

 

 

 

Mon site internet
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